



Manifester fait du bien



Marc De Vos
Directeur
Itinera Institute

Dans la capitale de l'Union Européenne, il n'est pas possible de manifester contre l'islamisation prétendue de l'Europe. Le bourgmestre Thielemans craint une provocation de la population musulmane locale. Il s'agit, selon moi, d'une mauvaise décision basée sur de mauvaises raisons. La combinaison de l'Islam et de la société occidentale postmoderne pose des problèmes. Nous ne devons pas les ignorer ou les étouffer mais simplement les reconnaître, les confronter et les résoudre.

Le 11 septembre 2007 – le sixième anniversaire des attentats à New-York et Washington – des manifestants du "Stop Islamisation of Europe" (SIOE) provenant de l'Europe entière voudraient se rassembler à Bruxelles. SIOE est, selon son propre site internet, une alliance libre et non politique de personnes ayant pour « seul but d'éviter que l'Islam ne devienne une force politique dominante en Europe ».

A ce jour, il n'est pas clair si SIOE est kasher. Par contre, il n'y a pas de doute sur leur pensée. Les organisateurs fulminent contre la « Sharia latente » et « l'islamisation grandissante ». Ils agissent pour la « liberté » et la « patrie ». Nous pouvons nous moquer ou les dédaigner mais ce n'est pas un raison pour que la liberté d'expression cède le pas à la censure. Des gens raisonnables peuvent avoir des opinions raisonnablement différentes sur la question de savoir si l'Islam et l'islamisme sont une menace pour la civilisation. Mais, le principe

même, à savoir le fait que l'Islam « ne peut pas devenir une force politique dominante en Europe », devrait être complètement partagé par tout Européen convaincu.

L'Europe – faut-il le rappeler – reconnaît la séparation de l'Eglise et de l'Etat, une séparation dont les profondes racines remontent à l'Empire Romain, la chrétienté, la Renaissance et les Lumières. Le 19^{ème} et le 20^{ème} siècle ont renforcé cette tradition séculaire avec une démocratie libérale, un marché économique libre, une société ouverte et sans classes et une forte culture individualiste. Tant d'un point de vue politique que sociologique, la religion a progressivement été reléguée à la sphère personnelle. Une religion doctrinaire qui devient un pouvoir politique est donc incompatible avec le noyau de la modernité européenne.

Pourquoi interdire une manifestation qui vise à protéger l'essence de l'identité européenne contre une menace présumée, quelles soit réelle ou imaginaire ? Les organisateurs ne veulent pas de violence. SIOE fait un large appel pour, selon ses propres dires, éviter le risque d'extrémisme. Des règles ont été établies pour limiter l'usage de drapeaux et symboles. La provocation redoutée de la population musulmane vient donc vraisemblablement du message contre

l'islamisme et pour la liberté. Pourtant, l'on pourrait espérer que la communauté musulmane adhère également à ce message. L'Islam et l'islamisme ne sont pas synonymes. La majorité silencieuse des musulmans modérés ne peut-elle pas se rassembler derrière cet appel ? Il s'agirait là du meilleur antidote possible contre le voile d'islamophobie qui se tend actuellement autour de cette initiative.

“Interdire les manifestations est une politique de l'autruche. Nous ne pouvons pas évoluer vers une culture dans laquelle chaque remise en cause de la tolérance absolue est stigmatisée comme l'intolérance absolue...”

Les forces de l'ordre sont la réponse aux risques de sécurité. La démocratie a son prix. Lors de conflits comme la guerre du Liban ou de l'affaire des caricatures danoises, les musulmans, eux-mêmes, ont manifesté en Europe. L'interdiction de manifester à Bruxelles risque de s'avérer contreproductive. C'est apporter de l'eau au moulin des extrémistes occidentaux et de leur théorie du complot de la capitulation culturelle de l'Europe. Si nous continuons sur

cette voie, chaque critique contre l'Islam sera par définition cataloguée de fasciste ou d'extrême droite. Cela fait immédiatement appel à un complexe de culpabilité européen grâce auquel tout est soigneusement passé sous silence jusqu'à explosion de la cocotte. Nous ne pouvons pas évoluer vers une culture dans laquelle chaque remise en cause de la tolérance absolue est stigmatisée comme l'intolérance absolue.

L'interdiction de manifester sert également les extrémistes de la

communauté musulmane. Ceux-ci ne voient pas leur radicalisme menacé et ne sont pas confrontés à une société assertive qui somme à l'adaptation. Il est sans doute possible d'éviter un problème de sécurité à court terme mais le problème de société n'en deviendra que plus important à long terme.

Manifester fait du bien. Cela libère la tension et fait remonter des problématiques à la surface. Une saine polarisation peut être un catalyseur pour résoudre véritablement le problème de l'intégration. L'intégration sociale, économique et culturelle de notre société multiethnique échoue lamentablement. De ce fait, la religion agit de plus en plus comme la base de l'identité des migrants. Les sondages d'opinion de l'Europe entière montre une radicalisation de la jeune génération musulmane. Nous devons nous opposer

fortement à ce radicalisme religieux, mais également à ses causes.

Interdire les manifestations est une politique de l'autruche. Les problèmes de société sont réels. Les préoccupations à propos de la combinaison de l'Islam avec la modernité européenne, qu'elles soient latentes ou manifestes, sont réelles dans la population. Ne les laissons pas se faire détourner par une minorité extrémiste. Ne les passons pas sous silence mais agissons. L'horloge démographique tourne. Si nous n'arrivons pas à l'intégration, ce sera la désintégration qui suivra.

Marc De Vos

Directeur Itinera Institute
Professeur à l'Université de Gand
marc.devos@itinerainstitute.org

Het Itinera Institute is een onafhankelijke denktank en doetank die, boven partijgrenzen, regionale verschillen en belangengroepen heen, wegen wil aanreiken voor beleidshervormingen met het oog op duurzame economische groei en sociale bescherming in België en zijn regio's.



Itinera Institute VZW-ASBL

Boulevard Leopold II Laan 184d - B-1080 Brussel - Bruxelles

T +32 2 412 02 62 - F +32 2 412 02 69

info@itinerainstitute.org www.itinerainstitute.org

L'Itinera Institute est un think-tank et do-tank indépendant qui, au-dessus et au-delà des partis politiques, des différences régionales et des groupes d'intérêt, veut identifier les chemins de réformes qui garantissent une croissance économique et une protection sociale durables en Belgique et dans ses régions.

Verantwoordelijke uitgever - Editeur responsable: Marc De Vos, Directeur
